

EL EXILIO DE LOS NIÑOS



Niños pasajeros del *Winnipeg*. Agrupación Winnipeg - Agrupación Winnipeg. Este archivo ha sido publicado en Wikimedia Commons gracias a una colaboración entre el [Centro Cultural de España en Santiago](#) y [Wikimedia Chile](#). Fuente Wikipedia.

RESUMEN: Desde el primer momento se intentó alejar a los niños de los bombardeos y el hambre, pero era una tarea imposible. Muchos se fueron desplazando con sus familias según avanzaban los frentes. Desde 1937 empezaron a ser evacuados a otros países que les ofrecieron acogida. Francia, México, Inglaterra, Bélgica y la URSS se ofrecieron para acogerlos. Su exilio fue más complicado por el comienzo de la Segunda Guerra Mundial. Algunos volvieron al final del conflicto, otros tardaron muchos años en regresar.

ETIQUETAS: exilio, niños, trabajo en grupo, 4º ESO

DESCRIPCIÓN ACTIVIDAD

Según pasaban los meses el Gobierno de la República entendió que había que dar alguna solución a la situación de los menores. Algunos fueron a lugares más alejados de los bombardeos, donde se crearon colonias. Pero el avance del ejército sublevado no aseguraba que fueran lugares seguros mucho tiempo. Entonces se pensó en trasladarlos a otros países que ofrecieron su ayuda para acogerlos. Se calcula que salieron unos 50.000 niños.

Hacemos 5 grupos en clase y luego exponemos en clase en una cartel de papel continuo el trabajo de cada grupo.

GRUPO 1

Se encarga de investigar los lugares desde los que se evacuó a los niños. ¿De dónde eran esos niños? ¿Qué pasaba en sus localidades para que decidieran evacuarlos? Los podemos señalar en un mapa de España.

GRUPO 2

Se encarga de buscar cómo fueron evacuados esos niños. Algunos en barcos, otros salieron por la frontera con Francia. Lo podemos señalar en un mapa del mundo, algunos fueron a países de Europa y de América Latina.

GRUPO 3

Se encarga de investigar qué pasó con los llamados “niños de Rusia”. ¿Qué vida tuvieron allí? ¿Volvieron a España al acabar la guerra? Se recomienda visualizar el documental *Los niños de Rusia* de Jaime Camino, 2001.

GRUPO 4

Se encarga de investigar qué pasó con los niños que fueron a México, conocidos como “niños de Morelia”. Y también con los niños que fueron otros países de América Latina.

GRUPO 5

Se encarga de establecer nexos con situaciones que se están produciendo en el mundo actual.

SABER MÁS

En estas páginas encontraras fotos y cartas que enviaban a sus familias. Podemos añadirlas a nuestro proyecto.

- Exposición virtual sobre niños evacuados durante la guerra:
 - <https://www.culturaydeporte.gob.es/cultura/areas/archivos/mc/archivos/cdmh/destacados/2020/quedateencasa/ninos-evacuados.html>
 - <https://www.culturaydeporte.gob.es/cultura/areas/archivos/mc/centros/cida/4-difusion-cooperacion/4-2-guias-de-lectura/guia-exilio-espanol-1939-archivos-estatales/ninos-guerra.html>
- Atlas de las evacuaciones:
 - <https://www.ninosderusia.org/project/atlas-de-las-evacuaciones/>
- Niños de Rusia:
 - <https://www.ninosderusia.org/>
 - <https://www.youtube.com/watch?v=ollde6xdtbj> (documental Jaime Camino)
- Barcos:
 - <https://www.ninosderusia.org/project/la-partida-santurce/>
 - <https://www.publico.es/politica/guerra-civil-ninos-guerra-5000-menores-evacuados-belgica-guerra-civil.html>
 - <https://ctxt.es/es/20220801/Firmas/40531/Liliana-David-serie-verano-mexico-morelia-ni%C3%B1os-exiliados-republica-guerra-civil.htm>
 - <https://www.publico.es/sociedad/regreso-ninos-refugiados-rusia.html>